
Insiste en que «el final  
de ETA fue negociado»  
y «Zapatero y Rajoy 
acordaron las trampas 
para cumplir las 
exigencias de ETA»  

Ayer, cumplió 25 años Covite, la 
principal asociación vasca de víc-
timas del terrorismo. Su presi-
denta, Consuelo Ordóñez, hace 
balance, sin pelos en la lengua. 
– ¿Qué recuerda de aquellos ini-
cios de Covite? ¿Cómo nace? 
– Empecé a ir a las concentracio-
nes de Denon Artean poco des-
pués de que mataran a mi her-
mano. Allí me encontré con las 
hermanas Cuesta. A Teresa Díaz 
Bada la conocía de vista, de San 
Sebastián, y ella nos dijo que era 
el momento de que fundáramos 
una asociación de víctimas. La 
primera reunión fue en mi casa.     
– ¿Cuál es el motivo principal 
que les impulsó en ese primer 
momento? 
– Que mucha gente se arrogaba 
hablar en nombre de las víctimas. 
Desde políticos al mundo de la cul-
tura, todos hablaban en nuestro 
nombre y queríamos tener una 
voz propia. Cristina tenía muchos 
contactos de víctimas, Teresa apor-
tó las suyas y yo, que acaba de lle-
gar, contacté con varias del PP, 
pero se sumaron pocas. Ensegui-
da había un centenar en Covite.  
– Aquel es el año 1998 y ETA ha 
iniciado una tregua. 
– ETA está en tregua y el Gobier-

no de Aznar está negociando con 
ellos. Lo sabíamos. Éramos cons-
cientes de que, quien paga cual-
quier negociación con un grupo 
terrorista, son las víctimas. En 
cualquier país y época. Nuestro 
primer manifiesto es brutal por-
que sigue de plena actualidad y 
vigencia. La última frase es «no 
queremos ser víctimas de la paz».   
– Qué ironía. Si de algo se ha que-
jado Covite y usted es de eso. 
– Es que, 25 años después, efec-
tivamente, las víctimas hemos 
sido el precio de la paz.  
– ¿Por qué lo cree? 
– Mire, lo más importante que he-
mos vivido en estos años ha sido 
que ETA ya no mata. Pero no po-
demos engañarnos: ha sido un fi-
nal negociado. Fue una negocia-
ción de Zapatero en la que se pu-
sieron de acuerdo en qué exigen-
cias de ETA podía cumplir el Es-
tado de Derecho. Zapatero nos 
retransmitió la negociación y el 
PP hizo oposición con aquello 
pero cambió su postura en 2010, 
en el más absoluto secreto. En 
ese año se reunieron Zapatero y 
Rajoy y llegaron a un acuerdo de 
cómo cumplir aquellas exigen-
cias de ETA y qué mentiras iban 
a decir y qué trampas iban a ha-
cer para que las cumpliera el Es-
tado de Derecho. Y Zapatero, más 
tarde, aconsejó a Rajoy que con-
trolara el mundo asociativo de las 
víctimas, que él había tenido en 
contra, con manifestaciones.  
– ¿Cuáles eran esas exigencias? 
– Entre otras, legalizar Sortu. En 
junio de 2012, nos dimos cuen-
ta de que el PP estaba de acuer-
do. Por eso no había renovado el 
Tribunal Constitucional, como 
les habíamos pedido, y permitie-
ron así que saliera adelante la le-

galización de Sortu. ¿Y qué pasó 
justo a  la semana siguiente? 

«Se pagó a ETA con impunidad» 
– ¿Qué sucedió? 
– Que, a la semana siguiente de 
legalizar Sortu, PP y PSOE se pu-
sieron de acuerdo para renovar 
el Constitucional. El PP nos esta-
ba traicionando y ahí se nos cayó 
la careta. Lo siguiente fue la doc-
trina Parot.  
– ¿Había más exigencias de ETA? 
– Excarcelaciones con trampas y 
un final sin vencedores ni venci-
dos. Por eso nadie hemos visto la 
operación policial del final de la 
banda. Se pagó a ETA con impu-

nidad. ¿Quién ha pagado el pre-
cio de la paz? Las víctimas.  
– Pero ETA estaba ya muy debi-
litada por el trabajo policial.  
– ¡Claro! Por eso nos dolió tanto 
que Zapatero empezara a nego-
ciar con ETA cuando por fin se 
iba a conseguir acabar con ella 
con el Estado de Derecho. Mi her-
mano –Gregorio Ordóñez, tenien-
te alcalde de San Sebastián ase-
sinado por ETA– decía que nego-
ciar era prostituir la democracia. 
Con el Estado de Derecho se po-
día acabar con ETA. No creyeron 
en eso Zapatero y Rajoy. Lo ha-
bríamos logrado antes. Quiero 
contar y que se sepa la verdad.  

– ¿Cuáles han sido los mayores 
éxitos de Covite? ¿El fin de los 
‘ongi etorri’, la colocación de pla-
cas en memoria de las víctimas? 
– Muchos, pero el primero fue vi-
sibilizar a las víctimas. Hasta 1998 
parece que las víctimas en el País 
Vasco no existían. Ahí empeza-
mos a ponerles caras, rostro y voz. 
Luego, la coherencia e indepen-
dencia que nos ha caracterizado. 
La creación del mapa del terror, 
que documenta cada atentado. Y 
la denuncia de todos los actos para 
legitimar el terrorismo, en espe-
cial los ‘ongi etorri’. Una orgía del 
odio donde cerraban las calles.  
– ¿Ha sido una tarea difícil man-
tener la independencia en rela-
ción a los partidos políticos? 
– Sí. La causa de las víctimas no 
tiene ideología política. Esa inde-
pendencia la tenemos muy asu-
mida desde que nacimos en 1998 
e incluimos, desde esa fecha, a 
víctimas de todos los terrorismos. 
Es nuestra seña de identidad y 
tiene un precio muy alto. Y más 
cuando ha habido víctimas, es res-
petable, que han decidido hacer 
carrera política. El problema es 
cuando van a puestos en que re-
presentan a todas las víctimas. 
Eso es sagrado. Ha habido una uti-
lización sistemática del PP de las 
víctimas de ETA. Y por eso hemos 
sufrido una estigmatización, la 
segunda después del histórico es-
tigma que nos puso el nacionalis-
mo en nuestra tierra. 
– Ha estado con Grande-Mar-
laska hace unos días. ¿Qué le ha 
pedido para este mandato? 
– He sido la primera en reunir-
me con él. Tiene algún valor sim-
bólico. En su día me defraudaron 
con la ley porque la vida de un fa-
miliar que no ha tenido justicia 
valía la mitad –en la indemniza-
ción– que otro que sí la tuvo. Se 
lo hicimos ver en 2010 gracias a 
Antonio Recio. En 2018 le pedí a 
Grande-Marlaska que modifica-
ra la ley. La semana pasada el mi-
nistro me reconocía que «no hay 
nadie que haya venido tantas ve-
ces para reclamar lo mismo». Sé 
que quieren cambiarlo y ya no 
hay excusa. Espero que le den luz 
verde. 

La primera rueda de prensa de Covite, con Inmaculada Iruretagoyena y Miguel Olaciregui de portavoces, junto a Teresa Díaz Bada, Ana Iribar y Cristina Cuesta, entre otros.  COVITE

«Las víctimas hemos sido el precio de 
la paz 25 años después de crear Covite»
 Consuelo Ordóñez  Presidenta de Covite

Consuelo Ordóñez.  E. C.
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«Cada vez más presos 
de ETA piden perdón», 
asegura el fiscal 
penitenciario 

El fiscal coordinador de Vigi-
lancia Penitenciaria de la Au-
diencia Nacional, Carlos Bau-
tista, aseguró ayer en San Se-

bastián que cada vez hay más 
presos de ETA que «están pi-
diendo perdón». «Esto es la 
doctrina de la Audiencia Nacio-
nal. Parece que ha forzado un 
cambio de planteamiento», in-
dicó el fiscal que remarcó ade-
más que «la ley es la misma, 
pero lo que ha cambiado es la 
postura de los presos». 
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